



I Jornadas de Arqueología de Gijón/Xixón 2018

**Los castros en el Noroeste
Peninsular: certezas e
incertidumbres sobre
la etapa previa a la
conquista romana**

Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE



I Jornadas de Arqueología de Gijón/Xixón 2018

Los castros en el Noroeste Peninsular:
certezas e incertidumbres sobre la etapa previa a la conquista romana

Las Jornadas de Arqueología de Gijón/Xixón nacen con el fin de difundir y fomentar el conocimiento de la historia a través de la arqueología en el contexto del Noroeste Peninsular. Para ello, contando con especialistas en la materia, se ha elaborado con programa de divulgación científica con especial atención en la difusión pública de los últimos trabajos investigación arqueológica.

En esta primera edición, bajo el título *Los castros en el Noroeste Peninsular: certezas e incertidumbres sobre la etapa previa a la conquista romana*, las jornadas se dedican a la cultura castreña, realizando un repaso por las investigaciones y hallazgos más recientes sobre este periodo.

El programa de actividades se inicia el 7 de junio con la celebración del encuentro científico-divulgativo *Protohistoria y Antigüedad en Asturias* en el salón de actos de la Antigua Escuela de Comercio; y tendrán continuidad en el Centro de Cultura Antiguo Instituto los días 1, 2, 4 y 5 de octubre con un ciclo de conferencias y mesas de debate sobre la cultura castreña del noroeste peninsular.

Las conferencias divulgativas se complementan con un programa de itinerarios a yacimientos castreños, en el mes de junio, y visitas/conferencia especializadas a museos arqueológicos con colecciones de este periodo, durante el mes de octubre.

Esta actividad se organiza en colaboración con la Universidad de Oviedo y el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, y se integran dentro del programa de Divulgación Científica *Gijón/Xixón conCiencia*.

Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE

ENCUENTRO CIENTÍFICO Y DIVULGATIVO PROTOHISTORIA Y ANTIGÜEDAD EN ASTURIAS

JUEVES 7 DE JUNIO

REUNIÓN CIENTÍFICA Y CONFERENCIAS ABIERTAS AL PÚBLICO

De 18.00 a 20.00 h. Antigua Escuela de Comercio

La Fundación Municipal de Cultura, Educación y Universidad Popular, a través de sus Museos Arqueológicos y en colaboración con la Universidad de Oviedo y el Consejo Superior de Investigaciones Científicas¹, organiza un encuentro científico de arqueólogos a lo largo de una Jornada en la que se debatirán diferentes aspectos de la investigación arqueológica de la protohistoria y temprana antigüedad en Asturias, justo en el momento en que se cumplen los 140 años de la publicación por José María Flórez y González de las primeras excavaciones arqueológicas en El Castelón de Coaña.

—
Presentación de las *I Jornadas de Arqueología de Gijón/Xixón*:

Paloma García Díaz, directora de los Museos Arqueológicos de Gijón/Xixón.

140 Años de intervenciones arqueológicas en castros de Asturias. Una rápida mirada sobre el estudio, la conservación y didáctica de un patrimonio excepcional.
Ángel Villa Valdés, arqueólogo del Museo Arqueológico de Asturias.

Proyecto IVGA: conquista y explotación del occidente de los iuga asturum.
Almudena Orejas Saco del Valle Investigadora Científica del Instituto de Historia del CSIC.

Gijón en el contexto del comercio cantábrico en la Antigüedad. Carmen Fernández Ochoa, catedrática de la Universidad Autónoma de Madrid y directora del proyecto Arqueología de Gijón.

Asturias, entre la Antigüedad y Edad media.
Avelino Gutiérrez González, catedrático de arqueología de la Universidad de Oviedo.

¹ Proyecto del CSIC CORUS: Paisajes rurales antiguos del Noroeste peninsular: formas de dominación romana y explotación de recursos (HAR2015-64632-P; MINECO/FEDER)

Proyecto de la Universidad de Oviedo ASTURMETRÍA. Formas de ocupación y organización del espacio en el norte peninsular: el territorio astur entre época antigua y medieval a través del registro arqueológico y paleoambiental. Proyecto de investigación de EXCELENCIA del Plan Nacional - MCINN ref.: HAR2016-78036-P.

Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE

SALIDAS DE CAMPO ITINERARIOS CASTREÑOS

16, 23, 30 DE JUNIO Y 1 DE JULIO

Ir a itinerario:



Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE

SALIDAS DE CAMPO ITINERARIOS CASTREÑOS

SÁBADO 16 DE JUNIO

CASTROS DE COAÑA Y PENDIA. ASTURIAS



ITINERARIO

- 10.30 h Llegada a Coaña
- 11.00 h Visita aula (30 min)
- 11.30 h Visita al Castro (2 h)
- 13.30 h Salida a Boal
- 15.45 h Comida Boal
- 16.00 h Salida a Pendia
- 16.30 h Pendia (visita al Castro 1 h)
- 17.30 h Inicio regreso
- 19.00 h Llegada a Gijón/Xixón

Precio

21,20 € (-6 años: gratuito). Incluye transporte y visita guiada especializada. NO incluye entrada a los museos y comida.

Reserva previa

Hasta el jueves anterior a la actividad en el teléfono: 985 18 52 34.

Abono de la inscripción en el Museo de las Termas Romanas de Campo Valdés (de 10.00 a 14.00 h y de 17.00 a 19.00 h, de martes a domingo).

Plazas

23 personas

Punto de encuentro

Puerto Deportivo, parada Fomentín (Gijón), a las 9.00 h.

+ info: <http://museos.gijon.es>

Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE

SALIDAS DE CAMPO ITINERARIOS CASTREÑOS

SÁBADO 16 DE JUNIO

CASTROS DE COAÑA Y PENDIA. ASTURIAS

Castro de Coaña

El más famoso de los castros asturianos es el denominado Castelón de Coaña. Este viejo poblado castreño se sitúa en términos de la parroquia de Villacondide, en el concejo homónimo. Conocido desde muy antiguo, en él desarrolló excavaciones arqueológicas a fines del siglo XIX J. M. Flórez, quien sacó a la luz gran parte de las construcciones del denominado barrio norte del poblado. A principios de los años 40 del siglo pasado el castro fue investigado por Uría Ríu y García y Bellido, siendo esta excavación una de las primeras realizadas en España tras la Guerra Civil de 1936. La febril actividad de los excavadores en el castro permitió descubrir decenas de nuevas construcciones, las murallas, y parte del recinto termal, completado más tarde, en los años sesenta, por Jordá. Tras las excavaciones mencionadas y gracias a los dibujos de García y Bellido el castro de Coaña se convirtió en la imagen estereotipada del mundo castreño, también en símbolo del celtismo y de las culturas prerromanas. Sin embargo, a finales del siglo pasado la investigación que E. Carrocera acometió en el poblado llevó a considerar al yacimiento, sorprendentemente, como una fundación de época romana. Nuevas excavaciones realizadas a fines de la pasada década, con motivo de intervenciones de restauración en las arquitecturas de la puerta de la acrópolis y el recinto termal por Menéndez y Villa, han probado fehacientemente la vigencia del poblado durante la edad del Hierro alcanzando la época romana.

Castro de Pendia

Se localiza este yacimiento arqueológico en los alrededores del pueblo de Pendia, en el concejo de Boal. Fue excavado por García y Bellido y Uría Ríu a la vez que el castro de Coaña, exhumándose en ese momento la mayor parte del mismo. Hasta hace pocos años se desarrollaron en el castro campañas de limpieza, excavación y restauración de estructuras dirigidas por F. Rodríguez dentro del proyecto "Plan arqueológico de la Cuenca del Navia" dirigido por A. Villa. El poblado se localiza sobre un espolón de sierra rodeado en gran parte de su perímetro por el arroyo de Pendia, lo que confiere al lugar unas condiciones defensivas naturales excelentes. Las defensas se completaban por medio de un gran foso sobre el que se irguió un imponente torreón cuyo derrumbe es perfectamente visible en la actualidad, y una muralla perimetral. El castro no pasa de ser un pequeño, pero interesante poblado, que cuanta con apenas una docena de construcciones de las cuales sobresalen tres: una gran cabaña, tradicionalmente considerada como de uso comunal y dos pequeñas saunas rústicas bastante bien conservadas, pues una de ellas todavía muestra parte de la falsa bóveda que la cubría. El poblado fue fundado en la Edad del Hierro alcanzando, como la gran mayoría de este tipo de yacimientos en Asturias, la época romana.

Índice

JUNIO-JULIO

.....

.....

OCTUBRE

.....

.....

SALIDAS DE CAMPO ITINERARIOS CASTREÑOS

SÁBADO 23 DE JUNIO

CHANO DE PERANZANES. LEÓN



Precio

21,20 € (-6 años: gratuito). Incluye transporte y visita guiada especializada. NO incluye entrada a los museos y comida.

Reserva previa

Hasta el jueves anterior a la actividad en el teléfono: 985 18 52 34.

Abono de la inscripción en el Museo de las Termas Romanas de Campo Valdés (de 10.00 a 14.00 h y de 17.00 a 19.00 h, de martes a domingo).

Plazas

23 personas

Punto de encuentro

Puerto Deportivo, parada Fomentín (Gijón), a las 9.00 h.

+ info: <http://museos.gijon.es>

ITINERARIO

12.30 h Llegada a Peranzanes
(parada 20 min)

12.30 h Visita aula (30 min)

13.30 h Comida [bocadillo]

15.00 h Visita al Castro (2 h)

17.00 h Inicio regreso

20.30 h Llegada a Gijón/Xixón
(parada 20 min)

Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE

SALIDAS DE CAMPO ITINERARIOS CASTREÑOS

SÁBADO 23 DE JUNIO

CHANO DE PERANZANES. LEÓN

Este castro se localiza en las inmediaciones de Fornela, término municipal de Peranzanes, en plena sierra de los Ancares, a unos 140 km de León. Fue parcialmente excavado por J. Celis en los primeros años de la década de los noventa del siglo XX, saliendo a la luz una quincena de robustas, y bastante bien conservadas, arquitecturas castreñas de planta circular. El poblado se localiza sobre un promontorio rocoso, estuvo rodeado por tres fosos y contaba, como es norma en este tipo de recintos, con una muralla que lo rodeaba por completo. Con los datos conocidos hasta la fecha se puede sostener que el castro fue fundado en el siglo I a.C., siendo abandonado en la centuria siguiente, ya en época romana. Curiosamente no se han localizado en el transcurso de las excavaciones materiales de este último período, pareciendo que el sitio no fue romanizado. De lo rápido de su abandono, probablemente debido a la presencia romana, nos informa el hallazgo de dos tesorillos, ocultamientos de conjuntos de monedas, compuestos por 17 y 28 denarios ibéricos hallados en el transcurso de las excavaciones arqueológicas.

Índice

JUNIO-JULIO

.....

.....

OCTUBRE

.....

.....

SALIDAS DE CAMPO ITINERARIOS CASTREÑOS

SÁBADO 30 DE JUNIO Y DOMINGO 1 DE JULIO

CASTROS DE BORNEIRO, BAROÑA, ELVIÑA. LA CORUÑA. GALICIA



ITINERARIO

- 12.30 h Llegada a Baroña (parada 30 min)
- 12.45 h Visita al Castro (1 h 30 min)
- 15.00 h Comida [Noia]
- 16.00 h Salida a Borneiro
- 17.30 h Borneiro (visita al Castro 1 h)
- 18.45 h Salida A Coruña
- 20.00 h A Coruña [Noche]
- 12.00 h Castro de Elviña (visita al Castro 1 h y 30 min)
- 14.00 h Comida
- 15.30 h Inicio regreso
- 20.00 h Llegada a Gijón/Xixón (parada 30 min)

Precio

21,20 € (-6 años: gratuito). Incluye transporte y visita guiada especializada. NO incluye entrada a los museos, comida y alojamiento.

Reserva previa

Hasta el jueves anterior a la actividad en el teléfono: 985 18 52 34.

Abono de la inscripción en el Museo de las Termas Romanas de Campo Valdés (de 10.00 a 14.00 h y de 17.00 a 19.00 h, de martes a domingo).

Plazas

23 personas

Punto de encuentro

Puerto Deportivo, parada Fomentín (Gijón), a las 8.00 h.

+ info: <http://museos.gijon.es>

Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE

SALIDAS DE CAMPO ITINERARIOS CASTREÑOS

SÁBADO 30 DE JUNIO Y DOMINGO 1 DE JULIO

CASTROS DE BORNEIRO, BAROÑA, ELVIÑA. LA CORUÑA. GALICIA

Castro de Baroña

El Castro de Baroña, en el municipio de Porto de Son (A Coruña), es un yacimiento costero asentado sobre una pequeña península de la que se ocupó algo más de una cuarta parte, siendo el resto roquedo. El poblado, cuya ocupación ha sido datada en los siglos I a.C y I d.C., estaba defendido por un gran foso y una potente muralla pétreo situado en el istmo, mientras que el resto del recinto está defendido naturalmente por pequeños acantilados. Las excavaciones dieron comienzo en 1933, de la mano de S. González-García, a las que siguieron las campañas desarrolladas por J. M. Luengo (1969-1970), F. Calo y T. Soeiro (1980 y 1985), y Á. Concheiro (1994), quien consolidó el yacimiento. Desde 2012 se han llevado a cabo nuevas campañas de excavación y consolidación del castro.

Castro de Borneiro

Yacimiento arqueológico localizado en el pueblo de Castro, parroquia de Borneiro (Cabana de Bergantiños, A Coruña). El poblado se sitúa en una suave ladera, estando rodeado por dos fosos y una muralla. Descubierta en 1934, se iniciaron las excavaciones de la mano S. González García-Paz, sin embargo no fueron reanudadas hasta los años 70 por J. Eiroa, y más tarde por A. Romero Masiá en los años 80. Las diferentes intervenciones permitieron exhumar 36 construcciones de planta circulas y subrectangular. En la entrada al castro

se encuentra el llamado “Barrio Extramuros” donde se encuentra una cabaña de buenas dimensiones y planta ovalada, dos fuentes con desagüe y un horno circular que debió estar techado con bóveda. La ocupación del yacimiento ha sido fechada entre los siglos IV a .C. y I a.C. sin haber sido romanizado.

Castro de Elviña

Este antiguo poblado se localiza en la parroquia de San Vicente de Elviña (A Coruña), sobre una elevación que domina las tierras circundantes. Las primeras excavaciones fueron realizadas por Luengo y Monteagudo (1947-1952), pero no tuvieron continuidad hasta los años 80 cuando F. Senén retomó los trabajos, y ya a partir de 2002 de la mano de J. M. Bello. El poblado está formado por varios recintos separados por tres murallas, entre las que destaca la superior, que rodea “la croa”. Este recinto superior cuenta con una entrada monumental flanqueada por dos torreones semicirculares, y destaca en él la construcción de un gran aljibe rectangular. Las últimas campañas de excavación probaron que el castro era bastante más grande de lo que se creía, con una extensión próxima a las 8 ha. Según las diferentes investigaciones su fundación debió tener lugar en época prerromana, hacia el siglo III a.C., permaneciendo ocupado hasta el siglo VI d. C, cuando fue definitivamente abandonado.

Índice

JUNIO-JULIO

.....

.....

OCTUBRE

.....

.....

CICLO DE CONFERENCIAS DIVULGATIVAS

LA CULTURA CASTREÑA DEL NOROESTE PENINSULAR

1,2, 4 Y 5 DE OCTUBRE
CONFERENCIAS
ABIERTAS AL PÚBLICO

De 18.00 h. Centro de
Cultura Antiguo Instituto



LUNES 1

¿Dónde hacemos el castro? Territorio y paisaje.
Alfonso Menéndez Granda, arqueólogo

MARTES 2

Vida cotidiana en el castro. Los oficios. Estefanía Sánchez Hidalgo, arqueóloga

JUEVES 4

Arquitectura y urbanismo del mundo castreño prerromano. Fernando Rodríguez del Cueto,
profesor asociado de Prehistoria de la Universidad de Oviedo

VIERNES 5

Los astures a un lado y otro de la cordillera.
Almudena Orejas, investigadora científica del CSIC

Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE

VISITAS/CONFERENCIA A MUSEOS ARQUEOLÓGICOS

3, 6, 7 Y 20 DE OCTUBRE

Ir a:



Índice

JUNIO-JULIO

.....

.....

OCTUBRE

.....

.....

VISITAS/CONFERENCIA A MUSEOS ARQUEOLÓGICOS

MIÉRCOLES 3 DE OCTUBRE

MUSEO ARQUEOLÓGICO DE ASTURIAS (OVIEDO)

De 10.30 a 12.30 h. Salida Gijón/Xixón: 10.00 h



PARQUE ARQUEOLÓGICO-NATURAL DE LA CAMPA TORRES

De 17.00 a 19.00 h. Salida Gijón/Xixón: 16.30 h



Precio

(solo para Parque Arqueológico-Natural de la Campa Torres)

8,40 € (-6 años: gratuito). El precio incluye transporte y visita guiada especializada.

Reserva previa

Hasta el jueves anterior a la actividad en el teléfono: 985 18 52 34.

Abono de la inscripción en el Museo de las Termas Romanas de Campo Valdés (de 10.00 a 14.00 h y de 17.00 a 19.00 h, de martes a domingo).

Plazas

23 personas

Punto de encuentro

Puerto Deportivo, parada Fomentín (Gijón)

+ **info:** <http://museos.gijon.es>

Índice

JUNIO-JULIO

.....

.....

OCTUBRE

.....

.....

VISITAS/CONFERENCIA A MUSEOS ARQUEOLÓGICOS

SÁBADO 6 Y DOMINGO 7 DE OCTUBRE

AULA DE LA CULTURA CASTREXA, MUSEO DE OURENSE Y YACIMIENTO DE SANTOMÉ



ITINERARIO

- 13.00 h Llegada a Ourense (parada 30 min)
- 14.00 h Comida
- 16.30 h Museo Ourense (visita 1 h 30 min)
- 18.00 h Salida a Santomé
(Castro a 3 km de Ourense)
- 20.30 h Regreso Ourense y noche
-
- 10.00 h Salida a San Cibrán
- 10.30 h Aula castrexa (2 h)
- 13.00 h Comida (hay restaurante en el
Parque Arqueológico)
- 14.30 h Visita yacimiento
- 16.30 h Regreso Gijón/Xixón (parada 20 min)
- 21.00 / Llegada Gijón/Xixón
- 21:30 h

Salida Gijón/Xixón: sábado 6, 8.30 h
Regreso a Gijón/Xixón: domingo 7, 21.30 h
A cargo de Estefanía Sánchez Hidalgo,
arqueóloga

—

Precio

21,20 € (–6 años: gratuito).
El precio incluye transporte y visita guiada
especializada. No incluye entrada a los
museos, comida y alojamiento.

Reserva previa

Hasta el jueves anterior a la actividad en el
teléfono: 985 18 52 34.
Abono de la inscripción en el Museo de las
Termas Romanas de Campo Valdés (de 10.00
a 14.00 h y de 17.00 a 19.00 h, de martes a
domingo).

Plazas

23 personas

Punto de encuentro

Puerto Deportivo, parada Fomentín (Gijón)

+ info: <http://museos.gijon.es>

Índice

JUNIO-JULIO

.....

.....

OCTUBRE

.....

.....

VISITAS/CONFERENCIA A MUSEOS ARQUEOLÓGICOS

SÁBADO 20 DE OCTUBRE

MUSEO DE LEÓN Y MUSEO DE ZAMORA



ITINERARIO

- 12.00 h Llegada a Zamora
- 12.15 h Museo Zamora (visita 1h 45 min)
- 14.00 h Comida
- 15.30 h Salida a León
- 17.00 h Museo León (visita 1 h 30 min)
- 18.30 h Salida Gijón/Xixón

Salida Gijón/Xixón: 8.30 h

Regreso a Gijón/Xixón: 20.00 h

A cargo de Alfonso Menéndez Granda,
arqueólogo

—

Precio

21,20 € (-6 años: gratuito). El precio incluye transporte y visita guiada especializada. No incluye entrada a los museos y comida.

Reserva previa

Hasta el jueves anterior a la actividad en el teléfono: 985 18 52 34.

Abono de la inscripción en el Museo de las Termas Romanas de Campo Valdés (de 10.00 a 14.00 h y de 17.00 a 19.00 h, de martes a domingo).

Plazas

23 personas

Punto de encuentro

Puerto Deportivo, parada Fomentín (Gijón)

+ info: <http://museos.gijon.es>

Índice

JUNIO-JULIO

OCTUBRE

MUSEOS ARQUEOLÓGICOS DE GIJÓN/XIXÓN

museos.gijon.es | www.gijon.es



TERMAS ROMANAS DE CAMPO VALDÉS

Campo Valdés. 33201 Gijón/Xixón

T 985 18 51 51

Martes a viernes

De 9.30 a 14 y de 17 a 19.30 h

Sábados, domingos y festivos

De 10 a 14 y de 17 a 19.30 h



VILLA ROMANA DE VERANES

Veranes s/n. L'Abadía Cenero. 33393 Gijón/Xixón

T 985 18 51 29 / M 629 755 409

Del 16 de septiembre al 15 de junio

Martes a domingo y festivos, de 10.00 a 15.00 h

Del 16 de junio al 15 de septiembre

Martes a domingo y festivos, de 10.30 a 19.00 h



PARQUE ARQUEOLÓGICO-NATURAL DE LA CAMPA TORRES

Carretera de la Campa Torres, 3834. 33299 Gijón/Xixón

T 985 18 52 34

Octubre a marzo

Martes a domingo y festivos, de 10 a 17 h

Abril a septiembre

Martes a domingo y festivos, de 10.30 a 19 h